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強烈反對政府政治酬庸，於民政事務署屬下的分區委員會增設委

員席位，並安排由應屆區議會選舉落選者出任；  

及要求政府取消分區委員會  

 

背景  

 

  據傳媒報導，政府有意於民政事務處屬下的 63 個分區委員會，

每區增設五個委員席位，即總共增加 315 個席位，並由今次區議會選

舉的落選者出任。  

  在 1982 年成立區議會之前，分區會原意是吸納地區組織的代

表加入，為社區情況及問題向政府提供意見，藉此推動公眾參與地區

事務。但礙於分區委員會的會員是由委任制所產生，過往有不少委員

傾向建制立場，導致委員會一直被建制派把持，民主、人權等政治議

題的民意一直被扭曲。  

  再者，政府有意委任應屆區議會選舉落選者出任分區會委員

的想法極為荒謬，將已被市民唾棄、淘汰的落敗者帶回到議會如同視

選舉如無物，完全不尊重選舉結果及侮辱民意。政府此做法根本就是

巧立明目，把區選敗選人士安插在分區委員會，以至各政府諮詢委員

會，又或是各個法定委員會，以試圖延續這些親政權人士的政治生涯，

完全是政治酬庸。  

  其實分區委員會早於 1972 年成立，是歷史遺留下來的產物。

然而，在政府於 1982 年成立區議會之後卻未有取消與其職能相約的

分區委員會，造成現時兩者架床疊屋、浪費公帑的局面。況且現時分

區委員會的委任及運作嚴重缺乏透明度，推行各個活動又無須向市民

問責，政府早應廢除這類委員會。  

  為避免在現時的局勢上火上加油，造成更大「政治災難」，政

府應取消委任應屆區議會選舉落選者出任分區委員會委員的意圖或

計劃；若其一意孤行、落實該提議，就是與民為敵，向民意宣戰。民

主派應全面杯葛分區會，立即停止向分區委員會提供撥款，將籌辦社

區活動的事宜交回給區議會內的民意代表討論及表決是否推行；而長

遠而言，則需取消分區委員會，將吸納地區民意職能撥回由區議會自

行處理。  

 



問題  

（ 1）  政府是否有計劃於民政署屬下的分區委員會增設委員席位，

並安排由區選的落敗者出任？  

（ 2）  政府有否有計劃取消分區委員會，以解決其現時與區議會職

能上架床疊屋、造成浪費公帑的問題？  

 

邀請嘉賓  

民政事務局副局長  陳積志先生  

民政事務局局長政治助理  黎穎瑜女士  

 

動議  

（ 1）  強烈反對政府政治酬庸，於民政事務署屬下的分區委員會增

設委員席位，並安排由應屆區議會選舉落選者出任。  

（ 2）  強烈要求取消 3 個中西區的分區委會員（即 (1)中環及半山分

區委員會、 (2)上環及西營盤分區委員會、 (3)堅尼地城及石塘

咀分區委員會）。  

 

動議人：楊浩然    和議人：許智峯  

 

 

 

 

文件提交人：  楊浩然、許智峯、葉錦龍、何致宏、黃健菁、張啟昕、

    梁晃維、黃永志、任嘉兒、吳兆康  

2020 年 7 月 8 日  


